

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías.

Los anuncios y suscripciones de Cataluña para este periódico los reciben los Sres. Roldós y compañía, Centro de anuncios, Escudillers 41 y Aglá 9, Barcelona.

EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 céntos. Fuera de la capital 3 pesetas.

Anuncios; á los suscritores, en la primera plana 10 céntos., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 céntos. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas.

Unico Representante y Corresponsal en Paris para todas las capitales de Europa, Sr don V. Cuenca Creus, 12, Boulevard des Italiens.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

ARRENDAMIENTO.

La Sociedad minera «La Constancia» domiciliada en Cerezo rio Tiron (Belorado, Búrgos) propietaria de varias minas de sulfato de sosa y de una fábrica con sus edificios y artefactos para el laboreo del mineral en el término de Cuesta Peñalva, jurisdiccion del referido pueblo; arrienda la explotacion y laboreo de dichas minas bajo las condiciones contenidas en el pliego, que se halla de manifiesto en Búrgos en la casa de D. Julian Casado, Director Gerente de la Sociedad, (Lain-Calvo, núm. 22), y en Cerezo rio Tiron en la del Administrador D. Faustino Manero.

La subasta para el arrendamiento tendrá lugar en la Notaría de D. Fernando Monterrubio, Plaza Mayor, 55, Búrgos, el dia 10 de Octubre del corriente año á las doce de la mañana. 2

COCHES EN VENTA.

Se venden una bonita Carretela de cuatro asientos y una buena Berlina de dos, ambas de construccion moderna y en buen estado. En el Huerto del Rey núm. 10, escritorio, darán razon. 2-15

CASAS EN VENTA.

A voluntad de su dueño se venden juntas ó separadas tres casas nuevas en Quintanilla las Carretas, (conocido con el nombre de Quintanilleja), una en la calle de Alvillos núm. 22 y dos en la calle de San Miguel números 33 y 40; cuyo remate tendrá lugar el dia 31 de Julio á las doce de la mañana en la Notaria de D. Fernando Monterrubio, Plaza Mayor número 55, donde podrán enterarse los que gusten interesarse en su compra. 2

MALES EVITABLES.

Continuamente nos lamentamos de las desgracias mayores ó menores que la fatalidad nos envía, y lejos de precavernos contra las que pudieran ser causa de nuestra voluntad, parece que intencionadamente buscamos nuevos males.

La sociedad intransigente y las rivalidades son causas de algunos de ellos, en especial de uno gravísimo del que con preferencia habré de ocuparme en estas líneas.

La igualdad de los hombres es un falso ideal en pos del cual caminan incesantemente los ilusos, llenos de fé ó de esperanzas propias, y en vano aguardan que se cumpla su deseo, como no puede cumplirse ningun imposible.

La Naturaleza, al concedernos la existencia, ni física ni moralmente nos proveyó de iguales dotes y condiciones; y así como nuestra estatura, nuestra robustez, nuestra voluntad, nuestras fuerzas y nuestra fisonomía no están repartidas en igual proporcion ni de igual manera; así tambien nuestra inteligencia y nuestras facultades, en general,

no están repartidas del mismo modo. Por esto al llado de los prodigiosos génius deploramos la existencia del incapacitado y del idiota; por esto tambien, la justicia no consiste en dar lo mismo á todos, sino en dar á cada uno lo que es suyo.

De esta natural desigualdad resulta que en todos los tiempos y naciones, las ciencias y las artes han estado en manos de los menos; que en otros tiempos fueron respetados, pero que á medida que los conocimientos humanos se desarrollaron, fueron vulgarizándose los conocimientos anteriores encomendados á una turba multa, mas predisuelta á la emulacion que á reverenciar al mas ilustrado.

En nuestra época hay pues hombres mas ilustrados y dispuestos, porque á sus dotes naturales unieron su asiduidad ú otros medios de fomentarlas; y un gran número de charlatanes y eruditos á la violeta, que por derecho propio y tan audaces como impotentes, no se limitan á aprender lo que ignoran ó á censurar á medida de sus capacidades, sino que llevados de su amor propio creen insoportable el encumbramiento de quien vale mas que ellos, y en vez de combatirles en el buen terreno, se afanan en crear una atmósfera que, como forjada por la torpe emulacion, no pocas veces se crea con la calumnia, la maledicencia y el desprecio.

Esto es causa de los mayores males, porque destruye la paz y unidad de los pueblos, y porque la nave social queda completamente desarmada, la hélice por sí solo es impotente, y la obra muerta sin timon ha de irse á pique. De aquí las enemistades, los odios, las miserias y otras desgracias en el orden material, y el retraso del progreso de la inteligencia en el social.

Nunca mas que ahora se tocan estos males; la sociedad, antes del racionalismo, tenia un eficaz paliativo de estos males, la imposicion de un principio superior, la religion; pero actualmente, caminando sin freno alguno, bien puede decirse que mas vivimos entre hombres hostiles que entre hermanos,

El mal de que tratamos es mayor en cuanto que la esfera en que se agita es mas reducida, por lo que si émulos tiene el poder y el talento en la sociedad entera, la emulacion crece dentro de la nacion, y se aumenta en la ciudad de tal manera, que á menudo el que algo vale tiene que buscar la proteccion fuera de su país; por eso dice el adagio que *nadie es profeta en su patria.*

Estos males figuran entre los evitables, y á tan poca costa, que con solo reprimirnos un poco y con convertir la emulacion en proteccion, veríamos restablecida la unidad, teniendo su natural cabeza en los que mas valen, que á su voz habrian de devolver mercedes á sus protectores.

Es de rigor que en todas partes ha

de existir quien disponga y ordene, y quien obedezca y cumpla; que á ambos el destino reservó amarguras y sinsabores; que no es mas feliz el que está mas arriba ni mas desgraciado el que mas se subordina.

Y dado este principio, nunca serán mas felices los pueblos que cuando al buscar quien dirija sus destinos no tiene que recurrir á extranjeros ni á advenedizos, y pueden enaltecerse presentando de entre los suyos á los que han de regir las comunes aspiraciones.

Si hay resentimientos, será mas magnánimo el que mas pronto olvide, y si en alguna ocasion se hace inevitable una lucha, prodúzcase de igual á igual, de potencia á potencia, no por las masas, porque la insubordinacion nunca es medio de establecer el equilibrio y solo ante la maldad ha de oírse unisono el eco de la humanidad indignada.

Siempre hemos creído que el sistema parlamentario lleva consigo el defecto de hacer político á todo el mundo aún contra su voluntad, pero á medida que el procedimiento se vá perfeccionando el mal aumenta mas y mas.

No vamos á tratar aquí ninguna cuestion política, agena á nuestro programa, pero como cuestion de interés moral y material, cúmpenos decir cuatro palabras fundadas en la práctica de algunas disposiciones de la ley electoral vigente.

Segun ellas, para las elecciones de Diputados, no se vota la mesa por sufragio, como venia anteriormente haciéndose, sino que por los electores se presentan actas suscritas de su puño y letra, y esto dá lugar á serios compromisos al vecino pacífico al que se le obliga poco menos que ha hacer profesion de fé haciéndole consignar sus nombres en una acta que tiene un color político determinado.

Esto además produce retrainimiento, crea dificultades y se presta á abusos.

Produce retrainimiento porque el temor de muchas personas que jamás tratan de meterse en cuestiones de política y otras muchas que por sus circunstancias, no pueden ó no deben hacerlo se abstienen de firmar, y en la práctica se vé quienes á las repetidas instancias de los que demandan firmas, contestan que votarán al candidato mas no á los interventores.

Crea dificultades, porque ya por ignorancia ya por mala fé, hay quien puede firmar sin tener derecho de sufragio, pues hay que creerle por su sola palabra; y hay quien firma en dos ó mas actas, y luego surgen complicaciones al hacer el espurgo de las firmas.

Se presta á abusos, porque nada mas fácil sino que cualquiera valiéndose de nombre extraño ó de cualquier otro medio, recave actas repletas de nombres y luego las aplique á fulano ó citano sin mas que la anuencia de los que figuran

como interventores, lo cual es facilísimo en los distritos rurales sobre todo.

Todo esto hace que la moralidad padezca y que el bienestar de los pueblos no se consiga por no lograr ver representando el distrito ó circunscripcion de un modo espontáneo; y como no es cuestion de partido ni entidad política de ninguna clase, el que la eleccion de las mesas se haga de este ó del otro modo, de aquí el que combatamos el actual sistema en este punto, por mas que sabemos que la ley actual es producto del estudio de las eminencias de todos los matices.

Llamamos, pues, la atencion sobre ello de los futuros diputados, y no dudamos que la actual ley tanto en este como en otros puntos importantes, sobre todo acerca del modo de adquirir el sufragio, serán reformadas.

SECCION DE NOTICIAS.

Desde este número queda accidentalmente en la direccion de EL HERALDO DE CASTILLA el colaborador del mismo D. Manuel Martínez Añibarro.

El Sr. Ebro permanecerá algun tiempo en sus posesiones de la Sierra.

Se ha concedido al Gobernador civil de esta provincia Sr. Goyeneche una licencia de treinta dias, para atender al restablecimiento de su quebrantada salud.

Sentimos en el alma el motivo de la mencionada licencia, y deseamos de todas veras el restablecimiento completo del Sr. Goyeneche.

Entre tanto ha quedado encargado del Gobierno civil el Presidente de la Diputacion Sr. Zumárraga, al que tendrá mucho que agradecer el ministro de la Gobernacion, porque verdaderamente conceptuamos un sacrificio el que una persona de la poblacion, arrostrando por todo, se preste á ser autoridad, sin recompensa alguna, durante el período de elecciones.

El domingo fueron conducidos á la última morada los restos de la Señora Doña Basilia Soto.

Acompañamos á la familia de la finada en su justo dolor.

Aquellos asientos que están colocados alrededor de la fuente del Espolon próxima al teatro son deliciosos tanto por el dia, en que tienen fresca sombra, como por la noche.

Pero solo los faltos de olfato pueden disfrutar de ellos, porque la columna mingitoria contigua, despide tan subido y penetrante olor amoniacal que es literalmente inaguantable el permanecer allí.

Por mas que estos depósitos urinaarios tienen agua constante son muy concurridos y con los calores no pueden ser inodoros si frecuentemente no se

les limpia dejándoles secos algun tiempo y pintándoles de nuevo.

Suplicamos á la comision de paseos que ponga pronto remedio, porque dentro de unos dias será probable que el perfume llegue hasta la misma sala de sesiones del Excmo. Ayuntamiento.

La tradicional y extraoficial feria de Santiago ha estado relativamente concurrida, sobre todo en lo tocante á los mercados de los objetos propios para la recoleccion de las mieses.

Hemos tenido ocasion de experimentar el jabon que elabora en Oña la fábrica titulada *La Julieta*, propiedad de los señores Fernandez y Sarabia; y nos hemos convencido, de que las condiciones del producto son excelentes, ya bajo el punto de vista de sus cualidades para la perfecta limpieza, ya por lo económico que resulta por ser puro; cosa que no acontece con los jabones adulterados en los que el consumidor toma en peso la mitad de jabon y la otra mitad de tierra.

Hay la preocupacion vulgar de no querer para el consumo jabon que no tenga veta azul, pero, por mas que *La Julieta* tambien elabora jabon vetado, recomendamos para el consumo el que no la tiene. Hagan la prueba nuestros lectores y verán que nuestras frases no tienden á ponderar la fábrica, sino á proporcionarles una noticia de verdadera utilidad.

Ha llegado á Búrgos á encargarse del mando administrativo-militar de aquel distrito el intendente de division D. Alejandro de Silva y Collás.

A 61.738.307 litros ascienden los vinos exportados durante el mes de Mayo de este año al extranjero y su valor se calcula en pesetas 25.940.785.

Desecacion de las frutas.—El procedimiento usual en España para la preparacion de frutas secas, como ciruelas, higos, pasas, etc., consiste en dejarlas secar al sol, sistema lento é inseguro en sus resultados por las contingencias que pueden sobrevenir si no se vigila mucho la operacion, evitando que las frutas sean dañadas de insectos ó que se mojen. Un periódico americano aconseja como muy expédito, rápido y eficaz someter las frutas á la accion de una fuerte corriente de aire frio, por cuya accion las frutas se curan perfectamente y conservan su gusto, color y bastante jugosidad, apareciendo mucho mas flexibles que las curadas al calor solar.

Bastan tres ó cuatro horas de someter las frutas á la accion de una fuerte corriente de aire frio, para conseguir el efecto deseado de disponerlas para que se conserven bastante tiempo como fruta seca.

Los encajes de color crudo son el «non plus ultra» de la elegancia para este verano. Hé aquí una receta para dar el color crudo á los encajes, batistas, guipures, etc. sin daño alguno.

Se hace una infusion de thé, á la que se agregan dos pedazos de goma arábica del tamaño de una avellana, por litro de líquido. Se ponen allí en remojo los encajes durante una hora, y despues se planchan, cuando están aun ligeramente húmedos.»

Segun refiere un colega de Madrid, en un pueblo de la provincia de Búrgos hay un ganadero que posee un corderito con *tres bocas*, que todas ejercen sus funciones fisiológicas.

De seguro que algun *aprovechadito* envidiará al tal cordero.

Segun noticias autorizadas, tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores que se hallaban con temores, que la epizootia *glossopeda* vá decreciendo en casi todos los países ganaderos.

El Sr. Conde de Xiquena, Gobernador civil de Madrid, no cesa un momento en sus loables propósitos de perseguir el juego, empleando para ello cuantos medios le presta su autoridad, su pureza, y sobre todo el cumplimiento de la ley.

Igual conducta sabemos que observa el Gobernador de Valladolid, que en poco tiempo ha estirpado el juego que se venia sosteniendo hasta en los mas escogidos círculos, en los cuales ni aun como condescendencia propia de periodo electoral ha sido tolerado.

¡Cuántas familias mandarán sus bendiciones á estos dos Gobernadores!

Aviso á los cazadores.—De un dia á otro se publicará el bando ampliando la veda hasta el dia 15 de Agosto.

Es una medida muy bien tomada, pues sobre redundar directamente en beneficio de la cosecha, no poco afecta tambien á la misma caza que aun se encuentra en el periodo de cria.

Esta es la hora en que aun no ha podido tomarse un acuerdo definitivo respecto á la famosa cuestion de la Cabalgata. La junta encuentra dificultades imprevistas, casi insuperables, y además tropieza con exigencias difíciles de satisfacer.

No dudamos que al fin se hollarán los obstáculos y que encontrarán una fórmula capaz de satisfacer á todos.

El gremio de cafeteros de Madrid, ha empezado á instalar una tahona para dotar de panecillos á sus respectivos establecimientos, en consecuencia de trastornos habidos entre los panaderos y ellos con motivo de la adopcion del sistema métrico-decimal.

En el distrito de la Audiencia de Búrgos han de proveerse por traslacion las Notarías de Huerta del Rey, San Roman y Galdames, y por concurso las de Arnedillo y Ochandiano.

Además de que la cosecha, en general, se presenta mala por este país, empeora la situacion de los labradores el que los braceros exigen hasta 15 reales diarios y mantenidos.

Esto es escandaloso, y se está ejerciendo un monopolio por quienes prefieren estarse holgando á ganar un jornal módico y proporcionado.

Propoñemos como medio de cortar el abuso el que se autorice á los soldados el rebajarse de servicio para que se dediquen á las faenas del campo, tasándoles el jornal de seis reales diarios. De este modo cesará el mal y se hará un verdadero beneficio á los labradores.

Sabemos que los cuerpos de la guarnicion tienen hoy poca gente, pero en nuestro concepto, tres dias y cien hombres disponibles son suficientes para evitar el abuso.

Nuestro amigo el comandante de Ingenieros D. Salvador Mundet, ha sido nombrado comandante general de Ciudad Rodrigo.

Reciba nuestra enhorabuena.

El Sr. D. Juan Villada, autor de la triseccion del ángulo, nos ha dirigido una carta en contestacion al artículo que publicamos en uno de nuestros números anteriores.

Y como quiera que en dicha carta se razona sobre el problema en cuestion, dedicaremos á este asunto algunas líneas en uno de los dias inmediatos.

El Sr. D. Enrique Barrera, Maestro de capilla de esta Catedral, ha obtenido las merecidas distinciones de ser sucesivamente nombrado miembro de las Corporaciones italianas «Sociedad Dante» y «Círculo Partenopeo» ambas establecidas en Nápoles.

Felicitamos al Sr. Barrera por tales honores.

En uno de estos dias se reunirá la Junta general del Salon de Recreo con el objeto de elegir presidente, por renuncia del Sr. Bessón.

Los Jesuitas se proponen fundar en Vitoria una gran universidad libre, bajo el patronato de San Ignacio de Loyola, y el de las cuatro diputaciones euskaras.

Dicho centro de instruccion, que comprenderá todas las facultades y escuelas superiores contará con el mas brillante personal en profesorado y material no solo de España, sino de Europa.

Entre otras innovaciones los Jesuitas proyectan la creacion de una cátedra de lengua y literatura euskara y otra de legislacion vascongada.

Parece que concuerda con este proyecto, el viage de España del R. P. Jesuita D. Timoteo de Unzueta, procurador general de España con residencia en París.

La cuestion de tratados de comercio internacionales, comienza á agitarse de nuevo con mas ardor que nunca.

La comision de España ha llegado y va á comenzar sus gestiones. Las de Francia con Inglaterra se han reanudado con la comision británica que vendrá á París. Portugal envia con el mismo objeto un comisario régio.

Tememos que la clausura del Parlamento y la época de menos actividad política en París no sea muy favorable en estos momentos á las comisiones extranjeras para principiar sus estudios sobre las bases de los nuevos tratados internacionales de comercio.

En Francia ha quedado votada en la Cámara de diputados la nueva ley sobre la prensa que será promulgada muy en breve. Creese que las ventajas de esta nueva ley les darán lugar á la aparicion de infinidad de periódicos mas ó menos importantes. El público solo, mejor que los tribunales sabrá apreciar el mérito de cada publicacion para conceder crédito á sus noticias y apreciar la forma de sus escritos.

Despues de ligeras modificaciones introducidas por el Senado en este proyecto de ley la Cámara se ha conformado á aceptarlas antes que consentir en dejar su resolucian á los nuevos cuerpos legisladores.

Hé aquí las edades á que se puede contraer matrimonio en las diferentes naciones de Europa.

En Austria, á los 14 años, varones y hembras.

En Hungría, los católicos y los ortodoxos á los 14 años, las mujeres á los 12.

Los protestantes, á los 18 años, las mujeres á los 15.

En Rusia, los hombres á los 18; las mujeres á los 16.

En Turquía, no hay ley sobre la materia.

En Italia, los hombres á los 18; las mujeres á los 15.

En Prusia, á los 18 y 14.

En Francia y Bélgica, á los 18 y 15 años.

En España y en Grecia, á los 14 y 12.

En Rumania, á los 18 y 16.

En Suiza, el hombre de los 14 á los 20, y de los 15 á los 17 la mujer.

Dicen de Pamplona: «Acabamos de enterarnos con profundísima pena de la gran catástrofe ocurrida ayer tarde en Estella y varios pueblos comarcanos.

Un nublado terrible ha descargado un pedrisco de importancia tal que ha arrasado por completo toda la riqueza que existia en los campos y huertas; los habitantes están consternados; es la segunda desgracia de este mismo género que en pocos dias ocurre en aquellos contornos.

En Estella han quedado rotos infinidad de cristales, y se asegura que los destrozos se han extendido hasta Ibiricu; vá publicaremos algunos detalles cuando los recibamos de nuestro corresponsal.»

El telégrafo anunció hace pocos dias la catástrofe del tren de Morelos (México) al atravesar un puente sobre el rio San Antonio.

Los detalles que han venido á ampliar la lacónica noticia telegráfica son verdaderamente terribles.

Algunos dias antes del 24 de Julio, en que ocurrió el siniestro, las lluvias habían aumentado considerablemente la corriente del rio San Antonio, y resentidos los pilares del puente que lo atraviesa cerca de Malpais.

Cuando el 24 de Julio, en la noche, el tren de Morelos empezó á pasar el puente, éste cedió, y algunos wagones fueron precipitados al rio, mientras que los demás desprendidos del tren rodaban por una rampa muy pendiente que hay á la entrada del puente. Al mismo tiempo se incendiaban unos barriles de alcohol que iban en el tren, produciendo una detonacion terrible.

Un batallon de infantería, compuesto de unos 300 hombres, ocupaban el tren; 205 soldados y 17 oficiales murieron á consecuencia de esta explosión, y otros varios ahogados en el rio ó hechos pedazos al pié de la pendiente por donde el tren rodó.

El maquinista y 50 soldados resultaron heridos y el tren fué totalmente presa de las llamas.

La vía férrea en que ha ocurrido tan terrible catástrofe, era completamente nueva y se habia abierto al público seis dias antes nada mas.

Servicio de la plaza para el 27 de Julio de 1881.

Parada, Búrgos y Luzon.

Jefe de dia, el Comandante del 6.º Montado D. Rafael Barnola.

Imaginario, otro del mismo D. Pedro Pezuela.

Visita de Hospital y provisiones, Andalucía 4.º Capitan.

Vigilancia los cuerpos de la guarnicion.

Hemos recibido el número 43 de la última *Revista popular de conocimientos útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante. como puede verse por el siguiente:

SUMARIO:

Influencia del arbolado. III.—Impermeabilidad de los tejidos.—Enfermedades nerviosas.—Estudios de los ruidos subterráneos por el microfono.—Existencias de carbon de piedra en Inglaterra.—Lacre para botellas.—Camino funicular de Pittsburg.—Jabon para volver el cabello negro.—Precio del gas del alumbrado.

—Vapor y electricidad.—Desinfección de las letrinas.—El túnel del canal de la Mancha.—Vides asiáticas.—Procedimientos para impedir la oxidación del hierro.—Martillo de vapor de cien toneladas.—Licor de corteza de nueces.—Manchas de licores.—Tinta de protección para los grabadores.—Limonada gaseosa en polvo.—Perforación del istmo de Coriatio.—Índice del tomo III.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—San Pantaleón, mártir. Nació en Nicomedia, se dedicó al estudio de la medicina con tan notable aprovechamiento que vino á ser médico del emperador Maximiano por su celebridad. Fué instruido en la fé de Cristo por el Práserbitero Hermulao; que le administró el bacierno. Tuvo la dicha de persuadir á su padre para que se hiciese cristiano, y muerto este en el gremio de la iglesia católica, distribuyó á los pobres los bienes que heredara. Con su ciencia, y la potestad que Dios le habia conferido de hacer milagros, obró maravillosas curaciones y convirtió á muchos idólatras. Sus mismos compañeros, envidiosos de la gran reputación que gozaba, le delataron por ser cristiano, y llevaron esta noticia al emperador, el cual le hizo comparecer amenazándole con los tormentos si no ofrecía sacrificio á los dioses del imperio; y no pudiendo vencer la fé constante de este ilustre héroe de nuestra religion; despues de haberle atormentado de diversas maneras, le cortaron la cabeza, alcanzando de este modo la corona de la gloria y la palma del martirio el dia 27 de Julio del año 305.

LA EXPOSICION DE BELLAS ARTES DE 1881 EN MADRID.

V.

(Continuacion.)

Dediquemos algunas líneas á examinar otros bellos cuadros que figuran en la misma Sala quinta.

La *Entrevista de Carlos V con Pizarro* (núm. 347) *Carlos II visitando el monasterio de San Pedro de Cardena* (núm. 348) son las dos mejores obras que exhibe el Sr. Lizcano.

«Presentóse Pizarro en Toledo (dice la Historia) al Emperador Carlos V, con un aire de dignidad y nobleza, que nadie habria podido esperar del antiguo guardador de puercos... y le hizo una pintura tan viva, tan animada y discreta de los paisés que habia descubierto... que el Emperador le prestó auxilios, le hizo caballero de Santiago y le nombró Gobernador y capitán general de 200 leguas de costa en Nueva Castilla (Perú), con el título de Adelantado de la tierra.»

Esta entrevista, que se efectuó en 26 de Julio de 1529, es el asunto del primer cuadro del Sr. Lizcano: la composición es sencillísima, pero sentida con buen sentimiento histórico, y hábilmente desarrollada; el carácter de época, muy exacto; el dibujo y el colorico, notables.

En este cuadro, como en el de *Carlos II visitando el monasterio de San Pedro de Cardena*, lo mejor, lo que vale más, sin disputa, es el fondo: los personajes, la acción principal, hasta el asunto de la composición, parecen escenas secundarias, para hacer resaltar la belleza del sitio, el fondo donde se verifican. ¡Admirable contraste forma la escuela, la vacilante, la raquítica figura de D. Carlos II con el severo claustro sepulcral del monasterio de Cardena, donde yacen en góticos mausoleos los antiguos heroes en castellanos Lain-Calvo y Diego Lainez, el *Cid Campeador* y Alvar Fañez de Minaya!

El *Príncipe D. Carlos de Viana* (núm. 463), del Sr. Moreno Carbonero, es mejor un retrato que cuadro de Historia; y considerándole como retrato de personaje histórico, conviene recordar lo que antes hemos dicho acerca del cuadro del Sr. Jover: hay figuras históricas que son, por tradición, exclusivamente típicas, y lo cierto es que la del cuadro del Sr. Moreno Carbonero más se parece á la de Fernando el Católico, ya en edad proyecta, que á la del hijo primogénito del ingrato D. Juan II de Aragón.

Demasiado conocido es el autor de *El Príncipe D. Carlos de Viana*, por sus hermosos cuadros de reducido tamaño, en los que hace maravillas de luz y color, de brillante ejecución y finísimo gracejo; pero no ha sido tan feliz el lienzo que ahora examinamos: tiene éste el buen colorico y la facilidad que caracterizan á las obras artísticas del Sr. Moreno Carbonero; mas también tiene doble importancia en los accesorios que en el asunto principal: véase allí innumerables objetos prolijamente detallados, la tallada estantería, el breviario, el pergamino arrollado, el lebril, etc. que empapan en su minuciosidad exquisita la atención del observador, y en cambio la figura del Príncipe, si no tiene apariencia de boceto, está no poco descuidada.

Pilar (núm. 433) se llama una preciosa niña, de quien presenta un retrato el distinguido artista señor Mérida: dibujo correcto, delicadísimas tintas, gran belleza en la factura, sin menoscabo de la verdad del natural, son cualidades que reconocemos en ese retrato, y en el de la Sra. Marquesa de P. (núm. 432), del mismo autor.

Del cuadro *Partida de caza* (núm. 63), de Blasco, nada hemos de decir: su malogrado autor, un jóven que prometia honrar á su patria con bellas obras de arte, ha muerto prematuramente pocos dias despues de la apertura de la Exposición, sin el consuelo de saber que el Jurado artístico le habia concedido una medalla de tercera clase.

La *Sala sétima* (pues la sexta pertenece á la sección de *Escultura*) parece como que ha sido consagrada á los más importantes cuadros de género.

Y el que atrae desde luego la mirada del observador, no sólo por sus grandes dimensiones (alto, 3,42 metros; ancho, 6 metros), sino por el efecto que produce su extraña composición, destacándose con arrogancia y valentía sobre hermoso fondo es el titulado *Novus-Ortus* (núm. 613), del Sr. Sala y Francés.

Ante todo, ¿qué significa ese extraño título? ¿Cuál es el *Nuevo Nacimiento* que se anuncia en aquella composición alegórica? ¿Por acaso las vacilantes llamas del brasero que constituye el centro del cuadro están consumiendo los últimos restos del arte antiguo, y entre la densa humareda que flota en el espacio aparece ya indicada, con rasgos proféticos, la forma definitiva de un nuevo arte ó de un nuevo procedimiento artístico?

Y dejando planteada esta cuestión, porque es difícil resolverla sin el valioso concurso del autor del cuadro, ¿por qué no decir que el Sr. Sala es siempre un gran colorista, el colorista de *Guillen de Vinuesa delante de Alfonso IV de Aragón*?

Nos gusta mas este cuadro, lo decimos francamente, que *Novus-Ortus*: hay aquí mucha luz y un cielo muy bien hecho, pero no vemos en él composición delicada, aun en su misma extrañeza, ni dibujo tan puntualmente correcto como esa extrañeza, lo exige; vemos rodear por el ambiente mascarillas y brazos rotos, sin que el conjunto de la composición nos revele de dónde salen y adónde van; vemos algo de las transparentes gasas en que envolvian el desnudo de la hermosa Venus, para que mejor se viera, los pintores de la antigua escuela veneciana, y algo también de las exuberantes formas que dan carácter distintivo á las mujeres de Rubens; falta, empero, el sello de distinción y de buen gusto que debe predominar en composiciones de esta índole; y se dice (aunque no en el *Catálogo*) que el cuadro *Novus-Ortus* esta destinado á servir de techo en un gabinete.

Otro lienzo expone en esta sala el autor de *Cleopatra*, el ya distinguido artista filipino Sr. Luna: *La Belleza felez y la Esclava ciega* (núm. 380), inspirado en una poetica escena de la popular novela de sir L. Bulwer, *El Último dia de Pompeya*.

Preferimosle á aquél: su asunto es clásico y está desmenuado con verdadero conocimiento de lo clásico, y severo estudio de la realidad; revela en él su jóven autor grandes cualidades de colorista y notable firmeza en la ejecución, aunque alguna figura aparezca un poco desdibujada, y repetimos lo que hemos escrito en el artículo anterior: el Sr. Luna es una esperanza legitima del arte español contemporáneo.

En *bahía* (núm. 85) es una preciosa marina del señor Campuzano, tal vez la mejor de la Exposición; tiene luz y movimiento; hay mucha verdad en aquella rizada superficie del Océano; no se observa allí el amaneramiento convencional, y á veces ridiculo, que se ve en otras marinas. ¡Lastima que este cuadro haya sido colocado bajo la prenumbra de un ángulo de la sala!

Cerca se encuentra el *Salon de esgrima* (núm. 625), del jóven pintor jerezano D. Salvador Sánchez Barbudo, discípulo de Villegas: en ancha sala, de abigarrado adorno y característico estilo, varios heroes de capa y espada, tahures y espadachines, de rudas facciones y torcida mirada, se ejercitan á sus anchas en el arte difícil de tirar un cintarazo y parar un ataque falso.

El toque es valiente y fresco, resultando una joya de color y gracia en la ejecución; las figuras se mueven con desenvuelto alarde; los grupos se apiñan en actitudes bien concebidas y mejor expresadas: si la composición no fuese tan confusa y el fondo apareciera menos recargado; este cuadro seria uno de los mejores del congreso. Continúe por ahí el Sr. Sánchez Barbudo, pero cuidando de la sencillez en la impresión, y será un buen artista.

Cual los mazos del balan... unos vienen y otros van (núm. 13) es el título de un lindísimo cuadro (alto, 1 metro; ancho, 58 centímetros), que exhibe el artista madrileño Sr. Alcázar-Tejedor.

La escena es en una sacristía: á la derecha, donde *unos vienen*, se representa con admirable verdad un bautizo; á la izquierda, donde *otros van*, un grupo de sacerdotes y monaguillos, revestidos de funebres casullas y sotanas, y llevando enlutada la manga de la parroquia, se dirige á la iglesia para asistir á un Oficio de difuntos; en ambos lados hay figuras y accesorios que atraen con irresistible

encanto: la hermosa madrina y el arrogante padrino; el grupo *hablador* del sacerdote y los dos testigos; la nodriza, que *cunea* al recién nacido; la ancha y labrada mesa, donde otro clérigo extiende la partida bautismal; un triptico antiguo, cubierto de polvo y telarañas; la vieja librería, los sillones conventuales, los enormes bancos, la atmósfera de humo de incienso, que se desvanece en el fondo.....

Alcázar-Tejedor ha hecho un bellissimo cuadro: en el conjunto, en la masa total, quizá no le gane ninguno de los del género á que pertenece, por su composición bien dispuesta, por la finura de su color, por la sábia gradación de su tono, por su toque fresco, grande, perfecto. ¡Lastima que le falte alguna conclusión, alguna minuciosidad en los detalles!

De todos modos, *Cual los mazos del balan...* es un cuadro riquísimo, y su jóven autor merece vivo aplauso. La opinión está unánime en otorgársele, y esto debe alentarle (más acaso que la medalla de tercera clase que le ha concedido el Jurado) para seguir cultivando un género en que puede hacer, á juzgar por la muestra, verdaderas maravillas de luz y de poesía, de entonación y de gracia.

No salgamos de esta sala sin mirar un lindo cuadro del Sr. Lengo, *Romeo y Julieta* (núm. 334), palomo y paloma que se arrullan amorosamente en el alfeizar de adornada ventana: este cuadro, y otros que su autor presenta, figurando diversos objetos artísticamente agrupados, aunque pertenecen á un género por demás ligero, llenan su misión, cuando están bien hechos, en la esfera del arte.

Una pregunta: ¿recuerda el Sr. Lengo un cuadro de igual título, del Sr. Pereira? La idea es la misma, aunque en la composición del pintor portugués, Romeo es un gallo, y Julieta una gallina.

¡La gran obra de Shakespeare..... en caricatura!

Vamos á concluir nuestra ya larga visita á la sección de Pintura examinando ligeramente tres cuadros que embellecen la sala octava.

El primero se titula *Doña María Pacheco de Padilla despues de Villalar* (núm. 64), y es original del pintor valenciano D. Vicente Borrás y Mompó.

(Se continuará.)

SECCION MERCANTIL.

Haro 24 de Julio de 1881.

Debiendo sin duda á la benéfica lluvia habida estos dias y al viento Norte que ha dominado, el descenso de temperatura se ha dejado sentir, cesando por lo tanto los excesivos calores de la semana pasada y primeros dias de ésta que eran ya insoportables.

Las correspondencias que hemos recibido estas semana están conformes con las apreciaciones que hacíamos en una de nuestras últimas revistas respecto á la cosecha de cereales en general de la Rioja cuyo rendimiento tanto de cebadas como de trigos deja bastante que desear, así en la cantidad como en la calidad. Igualmente confirman el magnífico estado en que se encuentra el viñedo en todos sitios, que á no sobrevenir un accidente desgraciado promete ser la cosecha tan buena como la del año pasado, á pesar de los cambios bruscos atmosféricos sufridos en las diferentes tormentas que algunas de ellas causaron daños de bastante consideración.

El mercado de vinos sigue en las buenas condiciones que desde hace tiempo venimos reseñando detalladamente en las revistas mercantiles: Es grande el número de pipas que todos los dias se envasan y exportan ya al extranjero, ya remiten á los depósitos establecidos en diferentes puntos, en particular á la estación del ferro-carril de esta localidad donde existen magníficos y espaciosos almacenes en gran número, provisionales unos, terminados otros y algunos en construcción.

El negocio, pues, sigue favorable para nuestros cosecheros. Los vinos de buen color sobre todo muy solicitados y pagándolos á precios altos; así se explica el que en Logroño se haya pagado una partida de vino (2.800 cántaras) elaborado en aquella población, de excelente clase de 16.º y buen color al crecido precio de 27 rs., compradas por el propietario y cosechero de Labastida D. Ignacio Corcuera á D. Domingo Alvarez, de Logroño.

Labastida.—Muy animadas las ventas, habiéndose hecho en esta semana las operaciones siguientes por el comisionista Sr. Zurical-

day: 1.000 cántaras de D. Francisco Salinas al precio de 19 rs. con una en ciento; 300 cántaras de D. Cesáreo Lopez á 10 id., id.; otras 300 de Doña Telesfora Lahera y 600 de Don Anselmo Anda á igual precio y condiciones; continuando ajustando: el comisionista Don Carlos Boisot 1.200 cántaras de bajo color de D. Pedro Oñate al precio de 16 rs. con una en ciento; 300 á D. Ponciano Amurrio y 300 á D. Emeterio Gonzalez en iguales condiciones y precio, y para Santander el cosechero Don Juan Amurrio ha despachado de 600 á 700 cántaras á 19 rs. libre.

Laguardia.—Son varias las operaciones llevadas á efecto, en su mayor parte con destino á las Provincias Vascongadas y algunas también por los comisionistas franceses; los precios varían segun clase pues se pagan desde 13 á 23 rs.

San Asensio.—No cesan las ventas, habiendo muy regulares en esta semana, pues se han contratado con destino á Francia 4 cubas al precio de 18 rs. hechas por el comisionista Sr. Azcárraga y otras 4 cubas con destino á las Vascongadas á igual precio.

Briones.—Continúa despachando buenas partidas con destino á Francia á los precios de 19 1/2 y 20 rs.

Nágera y pueblos inmediatos.—Se están llevando á efecto importantes compras por varios comisionistas.

Uruñuela.—Como digimos ya, son cortas, las existencias que quedan en esta bodega, pudiendo despacharse todo el vino que hay al precio de 22 rs., pero no quieren cederlo sus dueños á este tipo. Esta semana se han realizado 600 cántaras al precio de 23 y 23 1/2 rs. de D. Esteban Minguez; otros cosecheros han dado salida á diferentes partidas al precio de 22 1/2 y 23 rs.

El ciego.—Importantes han sido las operaciones realizadas en lo que va de mes, pues no bajan de 20.000 cántaras las que han salido en su mayor parte hechas por la casa Lardon y Compañía. Los precios segun clases varían pagándoles desde 14 á 20 rs.; á este último precio en general para las Vascongadas. Continúa inmejorable el aspecto del viñedo, con tiempo atmosférico tempestuoso.

Canicero.—No decae la animación en las ventas; unas 4.500 cántaras son las realizadas en esta semana con destino á Francia pagadas al precio de 19 á 21 rs.

Autol.—Ha sido regular la extracción de vino en esta semana principalmente para la provincia de Soria. En estos dias están ajustando bastante los comisionistas franceses á los precios de 12 á 17 rs. segun clase. El tiempo con un calor sofocante 36º á la sombra. La siega de cereales terminada, siendo su resultado mejor de lo que se suponía por la buena granazon.

En el mercado de cereales de Haro rigieron los precios siguientes:

- Trigo de 49 á 51 rs. fanega.
- Cebada vieja de 23 á 24 id. id.
- Id. nueva de 19 á 20 id. id.
- Avena de 15 á 16 id. id.
- Centeno de 31 á 32.
- Alubias valencianas de 88 á 90 id. id.
- Id. entabladas de 58 á 60 id. id.
- Caparrones blancos de 72 á 74 id. id.
- Id. encarnados de 58 á 60 id. id.
- Habas blandas de 48 á 50 id. id.

Búrgos 26 de Julio de 1881.

Trigo blanquillo de 44 á 46 rs. fanega. Idem á laga de 00 á 00 id. id. Cebada de 18 á 22 id. Centeno de 00 á 00 id. id. Avena de 13 á 14 id. id. Yeros á 24 id. id. Habas de 40 á 42 id. id. Patatas de 5 1/2 á 6 rs. arroba.

Harina de 1.º á 18 rs. arroba. Id. de 2.º á 17 id. id. Id. de 3.º á 15 1/2 id. id. Aceite de 48 á 50 rs. arroba. Vinagre de 25 á 26 reales cántara.

Búrgos: Imp. de la viuda de Villanueva.

BAJO GARANTIA DEL GOBIERNO.

La novísima gran Lotería de dinero es aprobada por el Gobierno del Estado de Hamburgo y garantizada con toda la hacienda pública. Consta aun de 92.000 billetes con 43.700 premios y un premio mayor. Por tanto es muy considerable la probabilidad de alcanzar premio, teniendo que salir premiados casi la mitad de los billetes. Todos los premios son extraídos en cinco sorteos ó secciones que siguen uno á otro. El premio mas grande es en el caso mas feliz:

2.000.000 DE REALES.

Indicacion de algunos de los 43.700 premios:

Reales.	Reales.	Reales.	Reales.
1 de 1,250,000	son 1,250,000	2 de 100,000	son 200,000
1 de 750,000	son 750,000	11 de 75,000	son 825,000
1 de 500,000	son 500,000	24 de 50,000	son 1,200,000
1 de 375,000	son 375,000	4 de 40,000	son 160,000
1 de 250,000	son 250,000	2 de 30,000	son 60,000
2 de 200,000	son 400,000	53 de 25,000	son 1,325,000
3 de 150,000	son 450,000	103 de 15,000	son 1,545,000
4 de 125,000	son 500,000	261 de 10,000	son 2,610,000

Todos los 43.700 premios ascienden en junto á

44,980,900 REALES.

La casa banquera VALENTIN Y C.^a en Hamburgo vende solamente billetes originales. Todos aquellos que quieran pues participar por la compra de billetes originales sírvanse hacer sus pedidos directamente á la citada casa. Se ruega dar á la brevedad posible los encargos de todos modos lo mas tarde á

3 de Agosto del año corriente,

á qué dia la extraccion principiara.

El precio de los billetes importa por el próximo sorteo

90 reales por un billete original entero.

45 reales por medio billete original.

Todos los billetes son provistos del escudo de armas del Estado y de la firma de la Direccion General de la Lotería.

Cada orden debe ser acompañada del importe de los billetes encargados, el cual puede ser remitido en carta certificada en libranzas del Giro Mútuo sobre Barcelona, Madrid ú otra casa principal de España, en billetes del Banco de España, en letra, ó en sellos de correo Españoles. Tan pronto que llegue el pedido se remitirán los billetes originales á todo comitente directamente por el correo.

Tambien se acompaña á cada remesa de billetes el prospecto oficial, del cual se pueden ver todos los pormenores, y despues del sorteo se remite inmediatamente la lista oficial de los números premiados. Llévase una nota exacta de los pedidos recibidos de suerte que no se olvida á ningun tenedor de billete. Además los premios son publicados en muchos periódicos principales. Los importes ganados se ponen desde luego á disposicion del premiado.

Diríjense los pedidos directamente á

VALENTIN Y COMPAÑIA,
Casa expendedora principal, HAMBURGO.

Aviso importante.

Pensamos poder añadir para recomendarnos que el número de nuestros interesados aumenta cada dia tambien en España. No podemos designar este hecho solamente como una consecuencia de nuestra manera atenta y segura de tratar los negocios, pero tambien ocasionado por los muchos y grandes premios, alcanzados en nuestra casa, favorecida por la fortuna, y pagados directamente á los poseedores de los billetes. Además Vd. tiene en nuestra casa la ventaja de la recepcion directa de los billetes, como recibimos los mismos directamente de la Direccion General, autorizada por el Gobierno, y por consiguiente Vd. puede recibir las listas de los premios siempre sin demora despues de la extraccion habiendo tenido lugar, como en general tenemos cuidado del interés de nuestros comitentes. 2

DOBLE MAGNESIA

INCALCAREA, AEREA DA Y ANTIBILIOSA
PREPARADA

POR BORRELL HERMANOS.

Dotado este medicamento de un sabor agradable y de propiedades excelentes, es cada dia mayor el consumo que de él se hace para corregir y curar la indigestion, irritaciones, jaqueca, vahidos, superabundancia de bilis, flatos, acidez de estómago, arenas ó mal de piedra, estreñimiento, ictericia y en general todas las enfermedades debidas á un exceso de bilis, etc.—Un detallado prospecto explica el modo de usarse esta magnesia.—Precio: 12 reales frasco. Descuentos al por mayor, proporcionados á la importancia del pedido. Diríjirse á Borrell hermanos, Puerta del Sol, 5, Madrid. Barcelona, botica de Borrell hermanos. Conde del Asalto, 52.

PAPEL DE JARAMAGO PARA CIGARRILLOS.

Uno de los mejores que se conocen como higiénicos y el mejor pectoral.—Exigir en cada hoja el nombre de JOSÉ BARDOU é HIJOS.
No olvideis el PAPEL JARAMAGO si quereis conservar vuestra salud.
Depósito exclusivo en España. FELIPE MARCH, calle del Hospital, n.º 39, Barcelona.
Depositario en Burgos, Señores Loma y Compañía. 25-m.

LA CORRESPONDENCIA DE PARÍS,

ÚNICO DIARIO ESPAÑOL QUE SE PUBLICA EN PARÍS.

Contiene las últimas noticias políticas, diplomáticas y financieras.—Seccion variada de ciencias, artes y literatura.—Dá cuenta de las sesiones de las Academias de ciencia y medicina.—Se ocupa de las cuestiones jurídicas mas palpitantes.—Publica los precios corrientes de los mercados extranjeros.

Oficinas centrales: 12, Boulevard des Italiens.—París.

Precios de suscripcion.

Puntos de suscripcion.

En toda España.		Libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, Madrid.	
Trimestre	15 francos.	Libreria de Piaget, Rambla del Centro, Barcelona.	
Semestre	30 id.	Libreria de Jose Rubio, Granada.	
Un año	60 id.	Ricardo Baroja, San Sebastian.	
		Roman Velandia, Pamplona.	

Cemento de Portland, dirigirse á D. José Eusebio Rochetl.—Bilbao.

JARABE TONICO-ANTINERVIOSO

DEL DOCTOR

F. BORRELL Y FONT.

Una larga práctica ha demostrado el éxito mas brillante obtenido con este jarabe en la falta de apetito, en las acedias, digestiones difíciles, palpitations del corazón, síncope, cólicos nerviosos, melancolia y hipocondria, saburra mucosa ó biliosa en las primeras vias, obstrucciones viscerales y glándulas, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y aniquilamiento.—El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de este jarabe en la supresion ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histerico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestion lenta y penosa, los sujetos de una complexion delicada, los niños y los viejos estenuados por la edad y por las enfermedades, encontrarán aun medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos.

El jarabe tónico-antinervioso abrevia portentosamente las convalecencias largas particularmente las que son debidas á fiebres ó calenturas graves, con síntomas de debilidad nerviosa, y por su cualidad sedativa aplaca los calores é irritacion de estómago.

Para que el público no quede defraudado en las virtudes que debe prometerse de este jarabe, recomendamos que tome las siguientes precauciones:

1.º Que el jarabe tónico-antinervioso, reposito en botellas especiales, vaya siempre con su rótulo y una faja impresa en rojo cubriendo el tapon.

2.º Que las botellas, envueltas en papel rosado, vayan acompañadas de un contrarótulo.

3.º El rótulo, contrarótulo y faja mencionados, con la firma y rúbrica de F. Borrell y Font, y un prospecto especial debe precisamente acompañar cada botella. Sin tales requisitos no debe tenerse por legitimo este jarabe.—Precio 19 rs. botella.

DEPÓSITO GENERAL.—Madrid: Puerta del Sol, núm. 5. botica de Borrell hermanos; Barcelona, calle del Conde del Asalto, núm. 52, Burgos: farmacia de Barriocanal, y en las principales armacias de España Portugal y América. 25

CAPSULAS DE BREA,

LICOR concentrado de BREA
JARABE DE BREA,

á 12, 10 y 8 rs.; preparados y dosados POR BORRELL HERMANOS

reputados hoy como el soberano y único remedio serio y eficaz contra las bronquitis, toses, asma y los catarros, tanto del pecho como de la vejiga, farmacia, Puerta del Sol, 5, Burgos: farmacia de Barriocanal. 25

AVISO IMPORTANTE.

Una señorita francesa de distinguida familia que habla español y educada en el extranjero, residente en París, desea entrar de profesora de francés, canto y piano, bien en una casa particular ó bien en un colegio de enseñanza superior.

Para mas informes dirigirse á la administracion de este periódico.

Tónico-genitales.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales, contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se vende en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por correo francos de porte.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 49

C. BIENENFELD Y C.^a

Gran depósito de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras. Esta casa se recomienda por la reconocida legitimidad de sus géneros y la rapidez en servir á sus comitentes, como por sus limitados precios.

Comision, consignacion y tránsito Preciados, 72, pral.—MADRID. 3-4

(5 REALES CAJA EN TODA ESPAÑA).

PASTA PECTORAL-BORRELL.

Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparacion en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarros, asma, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administracion los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta. la

MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.

Desconfíese de las falsificaciones: para ello exíjase rigurosamente la firma y rúbrica del doctor BORRELL Y FONT.

Hállase en Madrid, EN LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, número 5; Barcelona: calle del Conde del Asalto, núm. 52, á cuyos puntos deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias, Burgos: farmacia de Barriocanal y droguería de hermanas de Martinez. 25

PURGANTES, ANTI-BILIOSAS, DEPURATIVAS.
De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.
Se venden á 6 reales caja en las principales farmacias.
Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid

CAPÉ NERVINO MEDICINAL.
Maravilloso secreto árabe.
EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.
Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias; y se remiten por el correo á cambio de sellos.
En Burgos, farmacia de T. Pacheco.
Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid. 41